## PRESENTACIÓN

Es un agrado presentar a nuestros lectores los volúmenes 11 y 12 de nuestra Revista de Historia, órgano del Departamento de Ciencias Históricas y Sociales de la Universidad de Concepción, correspondiente a los años 2001 y 2002. El área de Historia de América está representada por dos trabajos "Estados Unidos y la Antártica, 1939-41; ¿Una disputa prefabricada?" de Consuelo León Wöppke y "Enrique Cordovez Madariaga y su visión de la Antártica Sudamericana a mediados de 1940" de Mauricio Jara Fernández. En la primera investigación se describe y explica la evolución histórica de la verdadera importancia geopolítica de la Antártica para el gobierno de Estados Unidos en el período consignado, más allá de sus declaraciones diplomáticas. En el segundo artículo se interpreta el valor de la Antártica en la perspectiva de una figura sudamericana - Enrique Cordovez- que supo apreciar sus potencialidades estratégicas y económicas, a pesar de la opinión divergente de la clase política y opinión pública contemporáneas.

La sección de Historia de Chile la constituyen los siguientes artículos "Condición de los extranjeros y noción jurídica de nacionalidad durante la emancipación política 1812-1822", de Gonzalo Piwonka F, : "El neonazismo en Chile. Una síntesis de su historia y doctrina 1932 - 2002, de Marcelo Saavedra Fuentes," Las relaciones de Inglaterra y Estados Unidos con Chile durante la guerra civil de 1891" de Hamish Stewart Stokes. "Estado, reforma agraria y campesinos. Antecedentes para explicar el proceso de reforma agraria chilena." de Joel Díaz Acevedo y Edgardo Quezada Arias .

El estudio de Gonzalo Piwonka se articula como historia político-social al vincular el tratamiento jurídico de los extranjeros con las prácticas estatales respecto a la disidencia cultural o religiosa que éstos representaban . El artículo de Marcelo Saavedra se inserta en historia de las ideas, observando la

trayectoria del neonazismo como influencia del esoterismo y la historia mítica en política partidista. Hamish Stewart relaciona historia de Chile con historia política mundial, pues además de precisar los alcances internacionales de la guerra civil de 1891, explica dos estrategias históricas de hegemonía planetaria: el pragmatismo británico y el fundamentalismo estadounidense. Por su parte, la investigación de Joel Díaz y Edgardo Quezada abordan el proceso de Reforma Agraria estableciendo un diálogo entre historia política, económica y social.

En suma los cuatro artículos permiten observar procesos decisivos para la historia de Chile en los siglos XIX y XX: estructura jurídica, expresiones ideológicas, inserción internacional y políticas de modernización.

En lo concerniente a Historia Regional, se presentan dos estudios : "Rasgos de la evolución de los partidos políticos en Concepción y su área regional, 1891 - 2001" de Jaime Etchepare Jensen y "La francmasonería y su influencia en la educación en Concepción" de Nadia Torres. Jaime Etchepare ofrece una visión evolutiva de las tendencias electorales la región, en asociación con las circunstancias políticas y los marcos constitucionales de cada época. Nadia Torres expone cómo una organización filosófica impacta en procesos educativos concretos de una comunidad. Desde la historia, las dos investigaciones analizan las decisiones de gobierno y de formación intelectual de sectores relevantes en la comunidad regional.

El complemento de notas aparece con "Retórica y política en la Antigua Roma" de Kristov Cerda Neira, quien asocia la evolución de la retórica con los principales cambios de sistema y discurso político en Roma.

También se presentan cuatro reseñas de obras recientes: John Mearsheimer. "The tragedy of great power politics "de Hamish Stewart Stokes, Nicolás Cruz. "El surgimiento de la Educación Secundaria Pública en Chile. 1843-1876 (El Plan de Estudios Humanista)" de Leonardo Mazzei de Grazia. Christian Slater Escanilla (coordinador general y edición). "Comandantes en Jefe del Ejército 1813-2002. Al servicio de Chile "de Danny Monsálvez Araneda y Giovanni Sartori." La sociedad multiétnica. Pluralismo, multiculturalismo y extranjeros" de David Oviedo Silva.

Por último, la revista se completa con tres necrologías a investigadores y académicos de reconocida trayectoria: "Fernando Campos Harriet" de Sergio Carrasco, "Simon Collier" de Mario Valdés Urrutia y "Antonio Fernández Vilches" de David Oviedo Silva.